

VIOLENCIA OBSTÉTRICA: PERCEPCIÓN DE LAS MADRES USUARIAS EN UN HOSPITAL ZONAL DEL CONURBANO BONAERENSE¹

Autora: Fernanda Romina Miranda.

Email: fernanda15romina@gmail.com

Director: Jeremias Martí

Durante el proceso de embarazo, parto y puerperio las familias transitan por una etapa de vulnerabilidad que en muchas ocasiones se transforman en situaciones de estrés. Estos actores acuden a los efectores de salud en busca de contención, asesoramiento y atención para afrontar la experiencia que están atravesando.

La violencia obstétrica consiste en la violencia que ejerce el personal de salud sobre los cuerpos y procesos reproductivos de las personas gestantes, tanto así, como los tratos deshumanizados, el abuso diagnóstico y terapéutico, la patologización de los procesos naturales.

La violencia obstétrica adquiere entonces relevancia en la agenda de salud pública, por un lado, son vulnerados los derechos humanos durante el proceso de atención, y por otro, significa una utilización del recurso material y humano en los servicios de salud que pueden ser innecesarios. Hay que considerar que la sobremedicación y los numerosos estudios al que pueden ser sometidas las personas gestantes, resultarían iatrogénico a un cuidado que debiera ser más natural.

El presente estudio consta de un informe de investigación descriptivo de corte transversal, con un enfoque cuantitativo.

Los datos obtenidos fueron recolectados a través de fuente primaria realizada en una entrevista a través de una encuesta estructurada con preguntas cerradas con opción múltiple. Para información y aceptación de las personas que fueron encuestadas, se les solicitó la firma de un consentimiento informado.

Violencia obstétrica:
percepción de las madres
usuarias en un hospital zonal
del conurbano bonaerense

Miranda FR

1. Resumen ampliado de Tesina para la licenciatura en Enfermería.

La población en estudio estuvo compuesta por cincuenta mujeres embarazadas usuarias de un hospital del conurbano bonaerense. Como criterio de inclusión se utilizó a aquellas mujeres que se encontraban en el mismo espacio físico, aquellas comprendidas en la edad de 18 a 45 años y aquellas que accedieron a participar voluntariamente.

Como objetivo general se propuso conocer la perspectivas de las mujeres usuarias de un hospital del conurbano bonaerense de zona sur, respecto de la percepción violencia obstétrica en el año 2021.

Como conclusión y a raíz de los resultados obtenidos se pudo determinar que existe un grupo mayoritario de mujeres que reconocen haber sido víctimas de violencia obstétrica, no obstante, la diferencia entre aquellas que sí reconocen ser víctimas y las que no, es ínfima. Sumando a esto y analizando las diversas respuestas, existe un porcentaje de mujeres que sufren actos de violencia obstétrica y no se reconocen como víctimas de sufrir tales actos. Esto se puede interpretar como actos naturalizados, permaneciendo invisibles en la sociedad.

Si la población en general logra incorporar e informarse sobre esta problemática, adquiriendo estos conceptos para luego reconocerlos y defender los derechos que corresponden a cada individuo se logrará que la Violencia obstétrica quede expuesta y sea visibilizada en la sociedad.

Por otro lado, la realidad del sistema de salud, tal como la infraestructura de cada nosocomio, como así también el recurso humano y material en cada uno de los centros de atención sanitaria, no siempre se logra adaptar a la demanda y a la necesidad de la comunidad.

Violencia obstétrica:
percepción de las madres
usuarias en un hospital zonal
del conurbano bonaerense

Miranda FR